12.

第243号 (発行日) 2010年9月1日 発行所:真宗大谷派念佛寺 〒 6638113 西宮市 甲子園口2丁目7-20 電話·FAX(0798) 63—4488

(発行人) 土井紀明 mail:bachkantata2mubansou@zeus.e onet.ne.jp

http://www.eonet.ne.jp/^souan/

《 聞法会ご案内 》 〈同朋の会〉 毎月22日午後2時

- ○〈念仏座談会〉 毎月2日および12日 午後3時より。
- 〇聖典共学会---毎月6日。 午後7時より。
- *8月22日同朋の会および8 月12日念仏座談会は休みます

毎月十八日(午後六時半始)

今

真宗

座/

(お勤めのおけいこと法話)

どなたでも自由にご参加ください。

行の練習と真宗の教えを基礎から学びます。

勤

当

(副住職)

土井尚

教えに入る〈つまずきの石〉の話は現代人にとって浄土のなくなる。死後の極楽や地獄 となる。 軽んじて真剣に耳をかたむけ ぬと尻込みをするか、 私たちは、とてもついて行け 出てくる。そうすると現代の ず 地獄に堕ちるとかの話が 後に浄土に生まれると 土 の教え〉 とい 教えを えば

死後の浄土往生を否定的に語代人の思考状況に合わせて、 る真宗人も出てくるが、 うに私には思われる。 有難さは半減してしまうよ 浄土往生を否定しては真宗 それゆえ中にはこうした現 死後

生まれる」とか「地獄に堕ちただ実際、「死後に浄土に ようになっても、 それは作り話であろうと思っ る」というような話は、 ていた。 楽浄土に生まれるとか地 ならないばかりか、 若い頃は到底信ぜら 縁あって仏教を学ぶ 死後は問題 死後に 私自 れず、

期待して真宗の話を聞き、 問題が解決するするだろうと 心をいただけばこうした心の のがもっぱらの関心で、ご信 暗くて苦しくてうっとうし かりが問題であった。「この かったように思う。 信じられず、 に堕ちるとか 心をなんとかしたい」という んとかしたいという、現在ば 現在の私の心の状態をな また関心も乏し \mathcal{O} 話は それより な かなか 念 1

ことん私の心に困りはてたと れ込んだのである。 悲心が不思議にも私の心に流 き、この言葉にこもる仏の大 との南無阿弥陀仏の言葉に驚 だから(私が引き受ける)」 ずうっとうしさも去らず、と はいただけず、明るくもなら が去ったのである。 人生の根本的気分として 一条の光が入って下さって、 ところが何年たっても はからずも「そんなお前 私の心に \mathcal{O} 信 心

仏し続けていった。 その時に、身に浸みて感じ

> 仏の言葉を尊重するようにな との実感であった。 それ以後

った。 であっても、 たのである。 なかった浄土往生ということ 話のようにしか受けとってい がほんまになってきたのであ できるようになった。ほのか 私を浄土に生まれさせて下さ 生まれさせていただけること 違いはないとなって、「ああ、 葉を聞いても、 生まれるとおもえ)」との言 ある「欲生我国(我が浄土に ることよ」と受けとることが そして のかながらも死後に浄土に やっと本当になりはじめ 今までは、 阿弥陀仏 浄土が信ぜられ その仰せに間 何か空想的な のご本 願で

ほ

とをいやがっていた私にとっ としか考えておらず、 な事ではなく、 事であった。「生まれて死ぬ」 このことは私にとって小さ 非常に大きな 死ぬこ

たの

は

仏

のお言葉は真実だ

ご縁であるという意味に変わ たのである。そしてこのこと て、 は人生全体を照らす恵みとな たのである。 死を超える道が与えられ 死 は 「浄土に生まれ る

ことと感じるようになってく るのである。 死後の浄土が信ぜられ そういう意味で、 みを縁として念仏聞法 仏心大悲に 私のよう

なら、 仏の大悲のまことにふれる 仏の言葉を素直に聞 <

れば、やがて仏の大悲心にで られるようになり、浄土まし まれる。そうすると「我が浄 よって仏語に対する信頼が生 あうことになり、 浄土を受けいれる心がなくて れるということもだんだんま ますということも浄土に生ま のみ言葉がまことと受け入れ 土に生まれさせる」という仏 も、現在におけるさまざまな に

りとも仏の大悲のお心に 生も受けいれられるようにな 耳が与えられ、 ることが肝要である。 ってくる。 だからどこからな 死後の浄土往 触れ

Ŕ

人生の一番大事な問題に

で

は

の考えは身近な生活の ある程度有用であって

る。 が知らされるということがあ と、いわば人間の知性の限界 は愚かな人間であるというこ にも によって、 が起こることの裏には、 頼りにならず、また自分 お仏の言葉に対する信 自分の考えが如何 聞 法 頼

ましますと知らされ、

ああ有

浄土に連れて行く」との大悲 な私に、「汝を引き受ける、 げ出されて漂っている無知そのような、真っ暗な海に投

能

発

たいしては全く無知である。

ど分かっていない。またこの ど分からない。 は実際不思議だらけであっ ら天体など、さまざまなもの 世界のこと、目の前の草木か とは何か、その真相はほとん 知っているようであるが、私 て、その真相は私にはほとん 実際、 私たちは 沢 山の事を

てきたのである。

という実感がそこから生まれ

に不思議であり、真実である った。こうして仏の言葉は実 生を照らして下さるようにな なくなり、仏の光が暗闇の人 る。大悲の心が私の心に離れ 心が入って下さったのであ られた時、はからずも大悲の 難いとふっと大悲に引きつけ

ことか」と判断し、私が納得 傲慢にも思っていたのであ は本当かどうか」「ウソかま た仏の言葉に対して、「それ の真相、 知らない。そんな私が、世界 いう根本の事については何も わたしはどこへいくのか」と この世に来て、 できたら受けいれようなどと なかんづく「私はどこから 生死の本質をさとっ 私は何であり、

に学ぶ同人

凡聖逆謗斉回入 不断煩悩得涅槃 衆水入海一味 念喜 愛心

入すれば、衆水、海に入りて R 聖、逆、謗、ひとしく回 ででして涅槃を得るなり。 「Exclusion でででは、 煩悩を断 愛の心を発すれば、 煩悩を断 味なるがごとし。

逆のものも謗法のものも、ができる。凡夫も聖者も、 るように、 水も海に入ると一つの味にな な本願海に入れば、どの川 自ら煩悩を断ち切らないま 阿弥陀仏の救いを喜ぶ人は、 現 代語訳) 浄土でさとりを得ること 等しく救われる。 信をおこして、 み 五. 0

ってくださるのです」

う。

しかし、死後に浄土に生

は

なかなか信じ難いであろ 現代人には死後の浄土往生

まれるとか、

地獄に堕ちると

ま、

今の自分の苦しみを縁と

して仏法を聞き、

お念仏を申

D

「ここからは本願を信ずる

かいうことが信じられないま

ろです。まず 能く一念喜愛の心を発すれ 煩悩を断ぜずして涅槃を

なってくるであろう。

了

話も自然に信じられるように

れる功徳利益を示されたとこ 信心をいただいた人に与えら

とにふれ、死後の浄土往生の していくと、仏のお心のまこ

得る

と云われるのです」

G「〈能く〉という字

は 何 を

われたの めに の心に届いて、 力や私の心からおこるのでは 働きによって、私の心に信心 であり、 の力が私の心に働きかけ、私 がおこるという意味を表すた D「ここでの能の字の意味は 表しているのですか」 (強い力を持ってはたらく意) 本願を信じる信心は私の 〈能く〉という字をつか 阿弥陀仏の大慈悲心 阿弥陀仏の大いなる ではないでしょう 私の信心とな

ね らきに 阿弥陀仏の大悲の願力のはた するのは私の手柄ではなくて G「そうすると、信心が発起 よっておこるのです

から回向 D「ええそうです。 的 \mathcal{O} L 心においてはからずも成就 な働きによって発起する信 て下さる信心であるとい そういう阿弥陀仏の能動 (能回向) されて私 冏 弥陀仏

から、

南無阿弥陀仏は臨終直

字で表されたのではないでし 心であることを〈能〉という ようか」

のことで信心のすがたです。 D「喜愛心とは喜び愛でる心 G 「では のことです」 れていただいたことを喜ぶ心 愛好する心のことです。本願 に助けられて正定聚の位に入 本願に助けられたことを喜び 〈一念喜愛心〉とは」

G「〈一念〉とは

それは流れ去らず、 意も時間もいらない。〈汝を あって、 けは即座にいただけるもので のです。それには手間ひまが とどまりたもうのです。です 陀仏のまことが接触したもう を聞く、 引き受ける〉の阿弥陀の仰せ カュ れはご本願の思し召しを聞く 出来事の時をいうのです。そ が全人生の時間の中に入った \mathcal{O} 味がありますが、それは永遠 まりといわれ、一瞬という意 いわれています。 D「一念については のであり、一度あえばもはや からない。 瞬にこの出来事が成立する 真実 (阿弥陀仏の本願力) 人間の側に準備も用 即座に私の心に阿弥 阿弥陀仏のお助 まず時 私に常に いろいろ ,の極

きているのですね」 うことができるように仕上が っている有難い法なのです」 前でも聞く一念にお助けにあ 「本願を聞く、その時に即 いが成就するように

受けられているのです」 私目当ての大悲であると聞 です。〈そのままなりを助 真受けに聞いていることなの せが他ならぬ助からぬ私の為 D「ええそうです。 る種の一つもないからっぽ る〉と喚ばれて、それが助 であったと、〈我がため〉と 本願の仰せを聞いて、その仰 。それ は、 き \mathcal{O}

なかなか私に通らないです となのですね。しかし、極め あったかと聞き受けているこ る。それがこんな私のためで G「今口に出て下さるお念仏 て単純なことでありながら、 〈汝をそのままなりで助け と喚びづめに喚んで下さ

信心には本願の思し召しにた た一念には〈ふたごころのな D「ええそうなんです。それ いしてふたごころなく聞いて い〉という意味もあります。 は邪見憍 る心が信心だからです。 の仰せを仰せのままに聞 いるのが信心の姿です。 慢のゆえです。ま 本 冏

> です」 こっても、それを無駄な計らい。たとえそういう思いが起 ろのない一念の信心というの す。それがご本願にふたごこ \mathcal{O} やしいものだ〉などという私 当に浄土にいけるかどうかあ われるけど本当だろうか〉〈本 ただくばかりです。〈そうい れて行って下さることよとい 行く〉との仰せを聞いて、 \mathcal{O} \mathcal{O} 供がお母さんの言うことをそ さんでいないのです。幼い子 と自分の思惑や考えをさし ろう〉〈こうではなかろうか〉 11 〈汝を助ける〉と聞いている としてかえりみないので です。〈汝を浄土に連れて 通りに聞いているようなも 側の思いをさしはさまな せに対して、〈ああでもあ かにはないのです。 れているのをその 〈汝を助ける〉 通り ح 連

煩悩を断ぜずして涅槃を得る G

とは」

うるとしるべし ずしてという。得涅槃ともう 不 す D「これについては宗祖 は、無上大涅槃をさとるを 不断煩悩得涅槃というは 煩悩をたちすて が

さてここで、

弥陀

です」 涅槃を得る身に今からなして 得ることができる。そういう 煩悩は転ぜられて無上涅槃を けれども、 信心をいただくと、この世に と仰せ下さっているのです。 る身に定まると知りなさい、 と仰せられています。 れが信心の一番大事なご利益 下さるとの思し召しです。こ いる間は煩悩はなくならない いままでこの上ない涅槃を得 いただくと煩悩がなくならな 浄土に生まれると 信 心を

はなくて、この世を終えて浄 G「涅槃を得るのはこの まるのです」 ることが、この世において定 D「ええそうです。 土に生まれる時なのですね」 涅槃を得 世 で

まるのでしょうか」 G D「それについて宗祖は 「なぜ信心をいただくと定

報土の真身を得証す〉とは、 といわれています。ここで これすなわち外縁とす。内外 ち内因とす。光明名の父母、 浄土に生まれて仏身になるこ の因縁和合して、報土の真身 真実信の業識、これすなわ 無上涅槃を得ることと

> きかけ、 ことが大事ですね」 識が因となるといわれている 実信の業識すなわち信心の業 いわれているのです。この真 が因となって涅槃を得ると 光明と名号は私の外から働 内心には真実信 の業

ことです G 「信心の業識とはどう

識はその行いの本になっていの主体のことです。業は行い、 なのです」 ら私という存在の主体が業識 為(業)を行う主体の心のこ ろな行為、いわゆる見る、聞 る心のことです。行いの本で とを業識といいます。ですか く、感じる、知る、などの行 ある心が私という存在の主 (あるじ)ですから、いろい

G「では信心の業識とは」

といわれるのでしょう」 今まで自我が認識主体である 離れない信心ということでし よりも、真の主体となって下 がそとからつけ加わるという D ょう。それは主体の心に信心 てくださったのを信心の業識 さった信心といえましょう。 が心の真の主体にまでなっ の主人公であったのが、信 「ご信心を頂いて、業識

心の真の主体になるという転 11 換が起こった。それが信心を が ただいたということです 主体であったの 「そうすると、今まで自 が、信心が

ています。 D「ええ、 私はそうい

真心徹到する人は

j

G「信心が私に定まる時 う。そのように認識主体(業 髄すなわち心の中心部にまで いたる。髓に到り徹る〉と左の徹到という意味を〈とほり 大涅槃の覚りをひらくといわ る縁として、浄土に導かれ、 し、光明と名号の働きを外な 信心ゆえ、それを内なる因と 識)の中心部に届いて下さる 到り届くということでしょ 真心(信心)が私のいのち 訓されています。この意 れるのでありましょう」 味は が、

なのですね」 涅槃を得る因をいただい た時

しく浄土に生まれ大いなる涅 体である信心だからこそ、 D「ええそうです。 で 槃を得る因となって下さるの `ありましょう」 真実の 正 主

信心夜猫

太字が松並松五郎師の言葉。《松並念仏語録に聞く》二十七

○人と生まれた嬉し 常に教えを求むべし 帰らば実に受け難き あわれなるかなお互いは 共に生死をはなるべし 仰せのごとくにしたがえば 教えは広くかずありて 誰かのがれる術あらん 無常の悲しみ目の前に すべて空しくなりぬべし この度つとめずふる里に 迷いをはなれる時 教えを受けてこの いずれも釈迦の説なれば 末代なれどみ仏の 人皆心に心して 人と生まれし尊さも は今 度 さ

甘露の水かはた糧か 闇夜の 燈 火また月か この声聞く身のたのもしさ この口ひまだよ南無阿弥陀仏 声にい出して南無阿弥陀仏 けがれたこの口清めずに 恵みの親か喚ぶ声か かわいたのどをうるおおす 降れや吹け々々南無阿弥陀仏 雨降る朝や風の夜 体は渡世の道具箱 いらわず口に南無阿弥陀 求められたる目無鳥 心を照らす慈悲の御 声に姿も名もこめて 南無阿弥陀仏と湧き上がる 共にたたえん法の友 の心を心とし の心をそのままに が にあおがん南無阿弥陀仏 と命の道一つ 魂いだいて今ここに 仏

るべく人に生まれたという、人としてのるべく人に生まれた尊さ〉とは、迷いを離れでも苦界にとどまってしまう、とのこと。の迷いの世界に、ということで、いつまかったら、私たちが流転し続けてきたこかったら、私ためずふる里に〉というの(〈この度つとめずふる里に〉というの

易くうまれん因にとて

無阿弥陀仏に成りたもう

むにやまれぬ強縁に

存在の真い意義のことです。 本在の真い意義のことです。 る道としてさまざまに説かれているけれる道としてさまざまに説かれているければ働しい修行についていけるような資質が備わっておらず、さまざまな仏の教えば一つも身につかない。仏の教えばかりではない、いろいろな美しき教訓や修道ではない、いろいろな美しき教訓や修道ではない、いろいろな美しき教訓や修道ではない、いろいろな美しき教訓や修道ではない、いろいろな美しき教訓や修道ではない、いろいろな美しき教訓や修道の本質は変わらない。まことに悲しむべき存在である。

門を念仏往生という。

「しかるに、こうした私たちのあわれないの法がられ、願を発し修行されたのが阿弥陀がられ、願を発し修行されたのが阿弥陀がられ、願を発し修行されたのが阿弥陀仏(如来法蔵様)であり、その救いの法

れる因として如来法蔵様は念仏往生の法を成就され、そして南無阿弥陀仏にまでなられた。この如来法蔵様の願心を〈やむにやまれぬ強縁〉と仰せ下さる。私をどこまでも助けずにはおかない、捨ててどこまでも助けずにはおかない、捨ててされた。この如来法蔵様の願心を〈やった南無阿弥陀仏。

修行の足腰立たぬ身で

身には一つも添い難し導きたもうはけ高くも

ここに念仏往生の

門こそは我々を

ける親がここにいるよ〉と。 さる。その南無阿弥陀仏を私たちに与えて下れる親が、ここにいるよう、〈汝を助の声に、阿弥陀仏と我が口にご自身を露わに南無阿弥陀仏と我が煩悩魂を、抱きとって、我が業魂を、我が煩悩魂を、抱きとって、 えの南無阿弥陀仏を私たちに与えて下この南無阿弥陀仏を私たちに与えて下

魂が見え始めるのである。 の心に照らし出されて、やっと濁悪の業が逆に照らし出される。私の濁悪の心はが逆に照らし出される。私の濁悪の心はががに照らし出される。私の濁悪の心はががに照らし出される。私の濁悪の心は

める力も智慧もない。しかるに阿弥陀様 に、こんな私を如来法蔵様の方から探し くのか何も分からないし、また真実の幸 な私を一人子のように探し求めて抱いて の方から私を求め、この世のチリのよう 陀仏と口にわき上がって下さる。 求めて下さり、抱いてかかえて南無阿弥 くんでいる目無鳥のようなもの。しかる い。ただうろうろとし呆然として立ちす ばよいか、何一つ確かなことは分からな せが何であり、どの道をどのように歩め 何ものであり、どこから来て、何処へい あよく仰せ下さった。私は目無鳥。私 私が仏を求めたのではない。私には 〈求められたる目無鳥〉とは、まあ 求 は ま

にあおがんとおっしゃるのであろう)。 〈命と命の道一つ 仏の心を心とし〉 とはどういう意味であろうか。無難に受とはどういう意味であろうか。無難に受とはどういう意味であろうか。無難に受いとしどれば、あなたのいのちも私のいのちしとしどれば、あなっしゃるのである。